

Vida de la Academia y Notas Bibliográficas

Dr. JM Avilán Rovira

Individuo de Número

1. Homenaje a los Académicos Dres. Simón Muñoz Armas y Juan José Puigbó.

Por iniciativa de la Cátedra-Servicio de Cardiología, de la Escuela “Luis Razetti” de la Facultad de Medicina de la UCV y el Hospital Universitario de Caracas (HUC), el 24 de noviembre de 2001 se rindió un merecido homenaje a los eminentes cardiólogos, Académicos Dres. Simón Muñoz Armas y Juan José Puigbó, en el auditorio del HUC, por sus valiosos aportes a las mencionadas instituciones y por su destacada actividad docente, profesional y de investigación en el área de la cardiología.

En esa ocasión se designó a la Unidad de Cardiopatía Infantil con el nombre del Dr. Simón Muñoz Armas y a la Unidad de Miocardiopatías, con el nombre del Dr. Juan José Puigbó.

¡Nuestras más sinceras felicitaciones!

2. Premio “Fundación Juan Alberto Olivares” al Dr. Alberto Maekelt Ahner.

El 6 de diciembre de 2001 se hizo entrega en la sesión de la Academia de ese día, el Premio “Fundación Juan Alberto Olivares” al Dr. Alberto Maekelt Ahner, otorgado por unanimidad, por el Jurado constituido por los doctores Otto Lima Gómez, Francisco Herrera, Gabriel d’Empaire, Paul Romero y Juan José Puigbó, quien lo presidió. Este año el tema postulado por la Academia para optar al premio fue “Asistencia médica a la comunidad”.

El doctor Juan Antonio Olivares, Director de la Fundación, al hacer entrega del premio, se refirió a la personalidad del doctor Juan Alberto Olivares,

“... un médico abnegado, quien ejerció su profesión recorriendo pueblos, prestando servicios, sin esperar por ellos no más de la sonrisa de un niño una vez mejorado, o la mirada agradecida de una madre que sufre la necesidad y la angustia ante la dificultad que significa la pobreza para poder darle la atención requerida a sus hijos. Fue el médico del interior que sacrificó su bienestar y la vida placentera por el deber de cumplir y servir a las clases sociales más necesitadas. Ejerció durante 65 años, por lo que se le reconoció como “decano de los médicos en Venezuela” y se le denominó “médico de los pobres en el Estado Lara”. Me siento complacido porque la Academia haya escogido este premio para concederlo en el campo de la medicina social. Simboliza el reconocimiento a los médicos del interior que han dedicado su vida a la medicina social”.

El doctor Maekelt agradeció el reconocimiento de su labor de 50 años en el campo de la “asistencia médica a la comunidad” en Venezuela. Reconoció que ello fue posible por el gran estímulo recibido durante su vida profesional en el país de parte de muchos colegas y especialmente del doctor Félix Pifano, antiguo director del Instituto de Medicina Tropical (IMT) de la UCV. Agradeció al Dr. Oscar Noya, actual director y al consejo técnico del instituto por haberlo propuesto para el premio. Hizo un recuento de su vida profesional desde su llegada en 1952, del Hospital Universitario de Hamburgo, para dirigir un servicio del Hospital Central de Valencia, como especialista en medicina interna. Fue allí donde le llamó la atención que del 60% al 80% de las camas estaban ocupadas con casos, “generalmente graves, de una enfermedad cardíaca de etiología desconocida”. Por las publicaciones de Brasil, Argentina y Chile y sus conversaciones con el Dr. José Francisco Torrealba, en San Juan de los Morros,

aumentó la sospecha de la etiología chagásica. Con el apoyo del Dr. Leopoldo García Maldonado, Jefe de la División de Hospitales del MSAS, fue a estudiar el diagnóstico inmunológico y parasitológico de la enfermedad en la Universidad de *Riberão Preto*. Al regresar al país, logró confirmar la presencia de anticuerpos específicos de *T. Cruzi* en los casos con cardiopatías y en los fallecidos por la enfermedad. Demostró por primera vez en Valencia que el 10% de los donantes de sangre portaban anticuerpos chagásicos.

Refirió que desde 1958 trabaja en el IMT donde ha realizado una amplia labor de investigación de la enfermedad de Chagas, evaluando paso a paso su evolución hasta nuestros días. La seropositividad ha descendido alrededor del 95% en los menores de 20 años, gracias al programa de control de vectores realizado por la División de Endemias Rurales del MSAS. Del estudio serológico en los Bancos de Sangre en la actualidad el 0,8% de los donantes resultan positivos. El Ministerio de Salud y Desarrollo Social reconoce la Sección de Inmunología en el IMT, como “laboratorio de referencia nacional” para el diagnóstico de la infección chagásica y la toxoplasmosis.

Finalizó el doctor Maekelt con estas palabras: “Aunque el trabajo que realizamos no es de alta tecnología, como el de biología molecular, bioquímica de parásitos o inmunología celular, que es ampliamente reconocido y apoyado para proyectos de investigación y para los premios que se otorgan a la investigación básica, estamos conscientes que la Venezuela de hoy necesita, en forma apremiante, la investigación aplicada que contribuye a la solución de los problemas de salud de nuestra población. Por ello celebro la iniciativa de la “Fundación Juan Alberto Olivares” de establecer esta vez, el premio al gran esfuerzo que significa la asistencia médica a la comunidad y lo recibo profundamente agradecido, en nombre propio y el de mis colaboradores, sin cuyo esfuerzo de todos los días no hubiera sido posible lograr los resultados que son fundamentales para el mejoramiento de la salud de las comunidades más necesitadas”.

3. Homenaje a los Académicos Dres. Oscar Agüero y Francisco Montbrun.

En reunión de la Junta Directiva de la Academia se aprobó por unanimidad, rendirle un homenaje al

Dr. Francisco Montbrun, como ejemplo de profesor universitario, posiblemente el docente de mayor proyección en la vida nacional y al Dr. Oscar Agüero, por sus reconocidos méritos docentes y por su larga y eficiente labor como director de la Gaceta Médica de Caracas. Con tal motivo, en la sesión del día 6 de diciembre del año pasado, el Presidente, Dr. Pedro Manrique Lander, hizo entrega de sendas placas en las que se reconoce la meritoria labor de ambos Académicos, con las siguientes palabras: “Es un honor para la Academia Nacional de Medicina, hacer este modesto homenaje, pero con mucho cariño y gran aprecio a los Individuos de Número, doctores Oscar Agüero y Francisco Montbrun, por la brillante labor médica que han desempeñado en nuestro país durante muchos años”. Hizo referencia a otros recientes homenajes que han recibido ambos Académicos: la designación del auditorio este de la Escuela de Medicina “José María Vargas”, con el nombre del doctor Montbrun y la biblioteca de la Maternidad “Concepción Palacios” con el del doctor Agüero.

Tanto el Dr. Montbrun como el Dr. Agüero, agradecieron con emocionadas palabras el reconocimiento. De las palabras pronunciadas por el Dr. Agüero, queremos destacar las siguientes: “Esta generosa deferencia de Uds., realmente me emociona, la agradezco muy sincera y profundamente y la acepto como un homenaje, no a mí, sino a la Gaceta Médica de Caracas y a todos aquellos que, en las posiciones de Dirección, Redacción y Administración, lograron el hecho extraordinario en el país de mantener una revista médica durante 109 años. Repetidas veces he dicho y escrito que solamente dos otras publicaciones periódicas latino-americanas han sobrepasado los 100 años: la Gaceta Médica de México y la Revista Médica de Chile. En México, se apoya oficialmente a su Gaceta, mediante el patrocinio de CONACYT, equivalente a nuestro CONICIT, el Ministerio (o Secretaría) de Salud, el Instituto Mexicano del Seguro Social, el Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado, los Servicios Médicos del Distrito Federal, los Servicios Médicos de Petróleos Mexicanos y el Sistema Nacional para el Desarrollo Integral de la Familia. También contribuye la industria farmacéutica a cubrir los elevados costos de edición. Aquí contamos con el CONICIT, el CONAC y las Fundaciones Vollmer y Alberto Vollmer, pero debieran buscarse otros apoyos financieros, especialmente de los laboratorios y otras

casas comerciales, para aliviar las angustias de la Junta Directiva de nuestra Gaceta.”

Expresó además el doctor Agüero: “Dentro de esta supervivencia de 109 años, hay que destacar la trayectoria de dos hombres que permanecieron en su Dirección durante largos períodos: Luis Razetti, 24 años y Eudoro González, 21 años. La Gaceta cayó pocas veces en el error común, entre nosotros, de cambiar el Comité de Redacción con cada nueva Junta Directiva de la Academia, error que creemos ha sido la causa de la desaparición de muchas revistas médicas venezolanas”.

4. XV Reunión de la Asociación Latino-americana de Academias de Medicina (ALANAM) y las de España y Portugal.

Del informe que gentilmente nos suministró el doctor Antonio Clemente, tomamos la siguiente información. Los días 22 y 23 de enero de 2002 se celebraron en la ciudad de Quito, Ecuador, el IX Congreso Médico Nacional de la Academia Ecuatoriana de Medicina y la XV Reunión de la ALANAM, en la cual representaron a nuestra Academia los doctores Pedro Manrique Lander, Antonio Clemente Heimerdinger y José Enrique López. Asistieron a la reunión representantes de Argentina, Brasil, Colombia, Costa Rica, Ecuador, Paraguay, Perú, Uruguay y Venezuela. No pudieron asistir las delegaciones de Bolivia y México.



Figura 1. Los doctores Pedro Manrique Lander, Antonio Clemente y José E López en el acto de inauguración de la XV Reunión de la ALANAM, en el Hotel Hilton Colón de Quito.

La reunión fue presidida por la Junta Directiva de la ALANAM: Académicos Dr. Mario Paredes Suárez, Presidente; Dr. Alberto Albornoz Plata, Secretario Permanente y Dr. Zoilo Cuellar-Montoya, Secretario Alterno. El Consejo Directivo de la ALANAM está constituido por los Presidentes de las Academias de: Buenos Aires, Dr. Miguel Tezanos Pinto; Bolivia, Dr. Jaime Rios Dalenz; Brasil, Dr. Augusto Paulino Netto; Colombia, Dr. José Félix Patiño Restrepo; Chile, Alejandro Goic Goic; Ecuador, Dr. Claudio Cañizares Proaño; México, Dr. Julio Sotelo; Paraguay, Dr. Rafael L. Lebrón Pagano; Perú, Dr. Javier Arias Stella; Uruguay, Dr. Antonio Borrás; Venezuela, Dr. Pedro Manrique Lander; España, Dr. Hipólito Durán Sacristán y Portugal, Dr. José Ribeiro Da Silva.

Todas las delegaciones presentaron sus respectivas ponencias. La de Venezuela constó de tres partes: una introducción por el doctor Manrique Lander, en la cual hizo referencia a la inmigración de médicos desconociendo el orden jurídico vigente y el desempleo médico. El doctor López hizo un resumen de los temas tratados en el Primer Foro sobre Atención Primaria, celebrado en Valencia en marzo de 2001 y el doctor Clemente disertó sobre la situación socioeconómica del médico en Venezuela.

De los informes presentados, de acuerdo al doctor Clemente, se puede deducir que en la región —con menor grado en Costa Rica y Chile— hay varios problemas comunes: financiamiento insuficiente para el sector salud, exceso de médicos, inadecuada distribución de los especialistas, concentración predominante de médicos y recursos en centros densamente poblados, falta de mantenimiento de equipos médicos e indicadores sociales (nutrición, pobreza, empleo) alejados de las metas aceptadas como deseables.

Se celebró un foro sobre clonación humana, coordinado por el Académico Dr. Rolando Calderón Velasco, del Perú, quien hizo un recuento histórico sobre los objetivos, reproductivos y terapéuticos, señalando la falta de acuerdo entre ambos propósitos. Después de un extenso debate se acordó declarar un tiempo de espera prudencial antes de emitir una declaración.

Al final del día 23 el Académico Dr. Zoilo Cuéllar-Montoya presentó un relato de la reunión y se aprobó la **Declaración de San Francisco de Quito**, la cual fue firmada por todos los Presidentes

de las Academias asistentes, en los siguientes términos:

Los Presidentes de las Academias Nacionales de Medicina de Iberoamérica, ante las circunstancias actuales de agresión y atentado contra la vida humana y la brutal escalada de violencia que ha alterado la Paz Mundial, llenando de consternación a la comunidad universal, declaran:

1. Rechazar todo acto de violencia que atente contra la vida del ser humano.
2. Condenar los actos de terrorismo internacional que ponen en peligro la integridad moral, espiritual y biológica de la especie humana.
3. Hacer un llamado a todos los Estados para frenar esta escalada de violencia, a cumplir con los más sagrados derechos de la libertad, justicia y seguridad y abogar para que la Paz Universal sea el emblema que en el próximo futuro enarboles las naciones.

5. Acto conmemorativo del centenario del nacimiento del Dr. José Francisco Torrealba.

El primero de febrero de 2002, en la sede de la Cámara de Comercio de Valle de la Pascua, Estado Guárico, tuvo lugar la conmemoración de los cien años del natalicio del sabio Dr. José Francisco Torrealba, estudioso de las enfermedades que afectan las poblaciones llaneras, en especial la enfermedad de Chagas. Del informe que elaboró el Dr. Antonio Clemente para la Academia, tomamos los siguientes datos.



Figura 2. El Académico Dr. JJ Puigbó dictando su conferencia magistral en el acto de conmemoración del centenario del nacimiento del doctor José Francisco Torrealba.

El acto fue iniciado por el Presidente de la Academia Nacional de Medicina, Dr. Pedro Manrique Lander, quien se refirió a la contribución del doctor Torrealba al conocimiento de la enfermedad, a la cual dedicó su vida, así como también a la situación de salud del país. El doctor José Antonio Ron Troconis, Miembro Correspondiente por Valle de la Pascua, hizo una respetuosa y cariñosa semblanza del gran maestro Torrealba. La conferencia magistral estuvo a cargo del Dr. Juan José Puigbó, Vice-Presidente de la Academia, que versó sobre los aspectos más importantes de la enfermedad de Chagas, después de la cual hubo preguntas y comentarios por parte de los asistentes y respuestas del ponente.

Recibieron el botón de la ciudad y se otorgó una placa de reconocimiento a los miembros de la Junta Directiva de la Academia, al Dr. Carlos Hernández, la Dra. Milena Sardi de Selle, el Dr. Francisco Plaza Izquierdo, el Dr. Hernán Méndez Castellano, el Dr. Francisco Plaza Rivas y las doctoras María Carolina Lander y Myriam Marcano Torres. ¡Felicitaciones!

También fue distinguido el Dr. J.A. Ron Troconis, organizador del exitoso evento junto con su esposa, Dra. María de Lourdes Parra de Ron, a quienes felicitamos muy cordialmente!

Estas notas han sido elaboradas con información obtenida de las minutas de las actas de las sesiones de la Academia, además de las palabras de los doctores Alberto Maekelt y Oscar Agüero y los informes del Dr. Antonio Clemente, como reseñamos con anterioridad.



Figura 3. El Académico Dr. JJ Puigbó recibe la placa de reconocimiento otorgada por la Cámara de Comercio de Valle la Pascua.